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Вознесение Господне: «Аз есмь с Вами» 
Игумен Илларион Алфеев. 

 В течение сорока дней мы вспоминали 

Спасителя, Который по воскресении 

Своем многократно являлся ученикам, 

чтобы укрепить их в вере и удостоверить в 

истинности Своего воскресения.  

Являясь им, Он показывал им раны на 

Своих руках и ногах, на Своем теле. 

Являясь им, Он разделял с ними трапезу, 

беседовал с ними о Царствии Божием и 

готовил их к пришествию Утешителя, 

Духа истины, Который наставит их на 

всякую истину.  

Последние годы жизни Христа прошли 

перед глазами учеников, они были 

свидетелями Его крестного страдания и 

смерти, они удостоверились в истинности Его воскресения. Но 

даже после Его воскресения они не могли понять, в чем был смысл 

всего происходившего. И в один из дней, когда Господь вновь явился 

им, – они спросили: «Не в это ли время, Господи, восстановляешь Ты 

Царство Израилю?».  

Ученики все еще жили надеждой на то, что Иисус станет земным 

властителем, царем Израильским. И только когда, на сороковой день 

по воскресении Своем, Господь, придя с ними в Вифанию и 

благословив их, стал возноситься на небо, они, наконец, поняли, что 

речь идет вообще не о восстановлении земного царства, а о том, что 

Господь призывает их, а вместе с ними и всех нас, в Свое Небесное 
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Царство. Речь идет о том, что Господь открывает новый путь, по 

которому никто из людей никогда еще не восходил.  

В богослужебных текстах праздника Вознесения Господня 

говорится о том, что взойдя на небо и воссев одесную Бога Отца, 

Христос «спосадил» на престоле Божием человеческое естество. Он 

вернулся туда, откуда был послан, но не покинул эту землю: Он 

остался со Своими учениками в Церкви, которую основал, в 

Евхаристии, которую после Его смерти и воскресения Его ученики 

совершали еженедельно в воспоминание о Нем. Он остался в том 

Утешителе, Духе Святом, Которого Он послал Церкви, и Дух этот до 

сих пор пребывает в Церкви, входит в сердца наши и дает нам 

ощущение и чувство новой жизни. Чтобы даровать Его нам, Господь 

прошел через страдания и смерть.  

Но для чего нужен был Утешитель? Для чего ученики должны были 

после воскресения Христа не расходиться, но ожидать в Иерусалиме 

сошествия на них Духа Святого? Это было необходимо, потому что 

без помощи Духа Святого они не могли осознать то, что видели и 

слышали, что произошло на их глазах. Да, они были свидетелями 

смерти и воскресения Господа, но еще не могли осмыслить и оценить 

этот опыт и передать его другим людям. И только после того, как 

обещанный Господом Утешитель сошел на учеников, они из 

«рыбарей» превратились в «апостолов» и перестали вопрошать 

Спасителя и друг друга, не восстановится ли царство Израильское. 

Они поняли, что задача их отныне состоит в том, чтобы идти и 

проповедовать всем народам, крестя их «во имя Отца и Сына и 

Святого Духа» и открывать людям тот путь, который открыл перед 

ними Господь Спаситель, – путь в Царствие Небесное, путь к 

обожению, путь к Небесному Отцу. Этим путем пошли они сами, этот 

путь открыли они для многих поколений христиан вплоть до наших 

дней.  

И мы сегодня, в праздник Вознесения Господня, слыша о ранних 

днях Церкви Христовой и о том, как начиналась апостольская 

проповедь, ощущаем, что все это имеет самое прямое отношение к 

нам, потому что и мы вовлечены в историю спасения, потому что и 

для нас Господь открывает Своим вознесением врата Царствия 

Небесного, и к нам обращает Он все те слова, притчи, заповеди и 

наставления, которые обращал к апостолам, и нас, как апостолов, 

призывает идти в мир и проповедовать Его смерть и воскресение. Как 



говорит апостол Павел, всякий раз, когда на Евхаристии мы 

принимаем Тело и Кровь Христовы, мы тем самым возвещаем, 

исповедуем смерть и воскресение Господа.  

И мы приходим в Храм Божий, чтобы здесь духовно укрепиться, 

чтобы почувствовать близость и присутствие Божие, чтобы ощутить, 

что Господь, вознесшийся на небо, неотступно пребывает вместе с 

нами. Но мы приходим сюда еще и для того, чтобы получить силы для 

нашей миссии на земле, для нашего служения, а служение у каждого 

из нас одно и то же – служение апостольское. Мы приходим сюда для 

того, чтобы Дух Святой, Которого Господь послал от Отца, укрепил 

нас, вошел в сердца наши, обновил духовно наш разум, наше сердце, 

наши чувства, чтобы Он сделал нас апостолами, как сделал апосто-

лами простых галилейских рыбаков.  

Празднуя Вознесение Господне, будем помнить о том, что Господь 

всегда с нами, что Он даровал нам Духа Утешителя, дабы 

укрепленные Святым Духом, озаренные присутствием Христа 

воскресшего и вознесшегося на небо, мы, подобно апостолам, шли и 

проповедовали Отца и Сына и Святого Духа. Аминь. 

Иоанн Кронштадтский – о любви к ближнему 
Выдержки из книги «Моя жизнь во Христе»  

…Ты озлобляешься на ближнего, презираешь его, говорить с ним 

мирно и любовно не хочешь за то, что он имеет нечто грубое, 

отрывистое, небрежное, неприятное тебе в своем характере, в своей 

речи, в своих манерах, — за то, что он сознает свое достоинство, быть 

может и больше надлежащего, или что он несколько горд и 

непочтителен; но ты виновнее его, врач и учитель ближнего: врачу, 

исцелися сам [Лк. 4, 23]; учитель, научись сам. Злоба твоя есть горшее 

зло всякого зла; злобою разве можно исправлять зло? Имея бревно, 

разве можно вынимать у другого спицу? 

Зло, недостатки исправляются добром, любовью, ласкою, 

кротостью, смирением, терпением. Признавай себя первым из 

грешников, которые тебе кажутся грешниками или на самом деле 

грешники, считай себя хуже и ниже всех; исторгни всякую гордость и 

злобу на ближнего, нетерпение и ярость, и тогда врачуй других. А то 

покрывай снисходительною любовью грехи других. Аще беззакония 

все назриши в ближнем, что будет? Вечная вражда и нестроение, ибо 

кто без греха? 



…Христос, Сын Божий, святейший Бог, не стыдится братею 

нарицати нас грешников [Евр. 2, 11], а ты не стыдись называть 

братьями и сестрами по крайней мере бедных и незнатных, простых 

людей, родственников по плоти или неродственников, и не гордись 

пред ними, не презирай их, не стыдись их, ибо мы все действительно 

во Христе братья, все отрождены водою и Духом в купели крещения и 

стали чадами Божиими; все нарицаемся христианами, все питаемся 

плотью и кровью Сына Божия, Спаса мира, над всеми нами 

совершаются прочие таинства церковные, все мы в молитве 

Господней молимся: Отче наш… и равно все называем Бога своим 

Отцом. 

Наша воля — любить бы только любящих нас, а врагов или 

неприятных нам почему-либо людей презирать, ненавидеть, гнать. Но 

Бог хочет, чтобы мы их-то тем более и любили, как больных; чтобы и 

мы-то сами, как больные самолюбием, гордостью, презорством и 

злобою, врачевали себя любовью и смирением, прилагая этот 

всецелебный пластырь и на их сердечные раны. Исправляя духовные 

болезни других, отнюдь не надо быть высокомерным, не надо 

озлобляться или сердиться и выходить из себя, думать не о пользе 

ближнего, а о самом себе и служить своему самолюбию и вообще 

своим страстям. 

Любовь не раздражается легкомысленными или гордыми и 

высокомерными поступками ближнего; она долготерпит, 

милосердствует, не гордится, не мыслит зла [1 Кор. 13, 4, 5], не ставит 

всякое слово в строку, а все прикрывает. Да то и ладно: ибо что 

покроешь снисхождением, то часто удобно проходит само собою. 

Итак, врачующему других надо быть самому здоровым, чтобы не 

сказали врачуемые: врачу, исцелися сам [Лк. 4, 23]. 

Если врачуемый заметит, что ты сам зол и сердит и не любишь его, 

то он будет внутренне презирать и ненавидеть тебя, и ничем ты на 

него не подействуешь, ибо зло не исправляется злом, а добром. 

Побеждай благими злое [Рим. 12, 21], искорени наперед в себе то, что 

хочешь искоренить в других. 

…Люби без размышления: любовь проста. Любовь никогда не 

ошибется. Также без размышления веруй и уповай: ибо вера и 

упование также просты; или лучше: Бог, в Коего веруем и на Коего 

уповаем, есть простое Существо, так же как Он есть и простая 

любовь. Аминь. 


